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No dia 9 de novembro de 2007, reuniu-se a Unidade Regional Colegiada do Leste 1 
Mineiro (URC Leste Mineiro) do Conselho Estadual de Política Ambiental 2 
(COPAM), em Teófilo Otoni, Minas Gerais. Participaram os seguintes membros 3 
efetivos e suplentes: o presidente Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues, Walter 4 
Luiz Bianor Alencar, João Alves Filho, Fernando Costa da Silva, Gustavo de Paula de 5 
Souza, Laurisvaldo Mendes Trindade, Raimundo Rodrigues Pereira, Afonso 6 
Aparecido dos Santos, Isaques Luzia Neves, Odúlio José Marensi de Moura, Adirson 7 
Paula Cruz e Waleska Bretas Armond Mendes. A prefeita Maria José Haueisen Freire 8 
participou com conselheira representante do município onde é realizada a reunião. 9 
Assuntos em pauta. 1) HINO NACIONAL. Executado o Hino Nacional Brasileiro. 2) 10 
ABERTURA. O superintendente da Supram do Leste Mineiro, Reinaldo Cabral, 11 
declarou aberta a sessão destacando que a realização da reunião em Teófilo Otoni é 12 
uma homenagem ao município e também à prefeita Maria José Haueisen Freire. E 13 
ressaltou a importância do trabalho desenvolvido para o licenciamento da ETE 14 
municipal e da barragem, o que “vai garantir água mais pura para servir à população”. 15 
Em seguida, a prefeita Maria José Haueisen Freire cumprimentou a todos pela 16 
presença e comentou sobre a evolução da consciência ambiental no país e a 17 
responsabilidade de cada cidadão e dos órgãos na garantia do ambiente saudável. 18 
“Temos a incumbência de discutir e depois viver os problemas do meio ambiente. 19 
Cada vez mais nos conscientizamos dos problemas, que são inúmeros e que 20 
infelizmente não são ainda preocupação de muitas pessoas. Ontem tivemos em Teófilo 21 
Otoni reunião na Comissão de Defesa Civil e a previsão de chuva para a região é 22 
dolorosa, de poucas chuvas, que irão cair torrencialmente em determinadas regiões. 23 
Muita chuva de uma vez só e em determinada região. Isso é uma resposta que a 24 
natureza, que foi agredida há muitos anos, está dando para nós. Felizmente a cada dia 25 
maior número de pessoas se conscientizam da necessidade de preservar o meio 26 
ambiente. É bom que todos nós nos conscientizemos, todos nós somos responsáveis 27 
por esse ambiente saudável e a defesa do ambiente e da sociedade civil.” 3) 28 
COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS. Por problema técnico na gravação da 29 
reunião, não houve registro de manifestações neste item. 4) EXAME DE ATA DE 30 
REUNIÃO. Item retirado de pauta. 5) PROCESSOS ADMINISTRATIVOS DE 31 
LICENÇA PRÉVIA. 5.1) Belmont Ltda. Extração de água mineral ou potável de 32 
mesa. Itambé do Mato Dentro/MG. COPAM/PA 00623/2004/001/2005. Processo 33 
retirado de pauta, conforme orientação da Procuradoria da Supram, em função da 34 
impossibilidade da presença dos técnicos que elaboraram o parecer. De acordo com a 35 
Procuradoria, para que não haja prejuízo ao empreendedor, o pedido de licença será 36 
encaminhado para aprovação ad referendum e retornará à Câmara na próxima reunião. 37 
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5.2) Florestal Maxixeiro. Tratamento químico para preservação de madeira. 38 
Governador Valadares/MG. COPAM/PA 04057/2007/001/2007. Licença 39 
concedida por unanimidade nos termos do parecer técnico e controle processual. 5.3) 40 
Mineração Córrego do Ouro Ltda. Lavra subterrânea com tratamento a úmido 41 
(pegmatitos e gemas). Nova Era/MG. COPAM/PA 00180/2000/003/2007. Licença 42 
concedida por unanimidade nos termos do parecer técnico e controle processual. 6) 43 
PROCESSO ADMINISTRATIVO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO. 6.1) PCH 44 
Corrente Grande. Barragens de geração de energia hidrelétrica. Gonzagal/MG. 45 
COPAM/PA 00178/1999/003/2006. Processo retirado de pauta para adequações, com 46 
previsão de retorno na primeira reunião de 2008, conforme orientação da Supram. 7) 47 
PROCESSOS ADMINISTRATIVOS DE LICENÇA DE OPERAÇÃO. 7.1) 48 
Bellox Ltda. Indústria de beneficiamento de minérios e ferrito de bário. Rio 49 
Piracicaba/MG. COPAM/PA 00386/2000/003/2005. Processo retirado de pauta, 50 
conforme orientação da Procuradoria da Supram, em função da impossibilidade da 51 
presença dos técnicos que elaboraram o parecer. De acordo com a Procuradoria, para 52 
que não haja prejuízo ao empreendedor, o pedido de licença será encaminhado para 53 
aprovação ad referendum e retornará à Câmara na próxima reunião. 7.2) Celulose 54 
Nipo-Brasileira S/A. – Cenibra. Emissário de efluente tratado. Belo Oriente/MG. 55 
COPAM/PA 003/1977/035/2007. Licença concedida por unanimidade nos termos do 56 
parecer técnico e controle processual. 8) PROCESSOS ADMINISTRATIVOS DE 57 
REVALIDAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO. 8.1) Acesita S/A. Siderurgia e 58 
elaboração de produtos siderúrgicos com redução de minérios, inclusive ferro-59 
gusa. Timóteo/MG. COPAM/PA 00014/1985/087/2007. Licença revalidada por 60 
unanimidade nos termos do parecer técnico e controle processual. 8.2) Maroca e 61 
Russo Indústria e Comércio Ltda. Preparação do leite e fabricação de produtos 62 
de laticínios. Teófilo Otoni/MG. COPAM/PA 00260/1997/003/2007. Licença 63 
revalidada por unanimidade nos termos do parecer técnico e controle processual. 8.3) 64 
Recmix do Brasil S.A (ex-Bermix do Brasil S/A). Planta de beneficiamento de 65 
escória de aço inox e ferro cromo. Timóteo/MG. COPAM/PA 66 
00353/1997/004/2006. Processo retirado de pauta, conforme orientação da 67 
Procuradoria da Supram, em função da impossibilidade da presença dos técnicos que 68 
elaboraram o parecer. De acordo com a Procuradoria, para que não haja prejuízo ao 69 
empreendedor, o pedido de licença será encaminhado para aprovação ad referendum e 70 
retornará à Câmara na próxima reunião. 9) PROCESSOS ADMINISTRATIVOS 71 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO CORRETIVA. 9.1) Auto Posto Caminho Novo 72 
Ltda. Postos revendedores, postos de abastecimento etc. Itabira/MG. 73 
COPAM/PA 00241/2002/002/2006. Licença concedida por unanimidade nos termos 74 
do parecer técnico e controle processual. 9.2) Gilberto Thomaz Martins da Costa. 75 
Comércio varejista de combustíveis e lubrificantes, exclusive gás liquefeito de 76 
petróleo. Ipatinga/MG. COPAM/PA 03523/2001/001/2001. Licença concedida por 77 
unanimidade nos termos do parecer técnico e controle processual. 9.3) Posto Cinco 78 
Estrelas Ltda. Comércio varejista de combustíveis e lubrificantes, exclusive gás 79 
liquefeito de petróleo. João Monlevade/MG. COPAM/PA 03527/2001/001/2001. 80 
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Licença concedida por unanimidade nos termos do parecer técnico e controle 81 
processual. 9.4) Recmix do Brasil S.A (ex-Bermix do Brasil S/A). Ampliação do 82 
beneficiamento de escórias de aço inox e ferro cromo. Timóteo/MG. COPAM/PA 83 
00353/1997/004/2006. Processo retirado de pauta, conforme orientação da 84 
Procuradoria da Supram, em função da impossibilidade da presença dos técnicos que 85 
elaboraram o parecer. De acordo com a Procuradoria, para que não haja prejuízo ao 86 
empreendedor, o pedido de licença será encaminhado para aprovação ad referendum e 87 
retornará à Câmara na próxima reunião. 10) ASSUNTOS GERAIS. O 88 
superintendente Reinaldo Cabral colocou a Supram à disposição dos conselheiros e da 89 
sociedade para as questões relativas ao licenciamento, destacando que esta Unidade 90 
Regional Colegiada licencia “desde João Monlevade a Nanuque, na fronteira com a 91 
Bahia, licenciamentos de grandes siderúrgicas, papel e celulose, grandes projetos de 92 
reflorestamento e mineração”, entre outras atividades. E reforçou o convite aos 93 
conselheiros para participarem da reunião da próxima terça-feira, às 19h, no auditório 94 
da Prefeitura de Governador Valadares, em que haverá apresentação pelo 95 
Departamento Nacional de Infra-Estrutura de Transporte (Dnit) sobre 96 
empreendimentos de responsabilidade do órgão. O conselheiro João Alves Filho 97 
parabenizou o presidente Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues pela direção dos 98 
trabalhos e classificou esta sessão como a “mais dinâmica” de que já participou. E 99 
agradeceu a prefeita Maria José Haueisen Freire por participar de toda a reunião. A 100 
prefeita Maria José Haueisen Freire registrou elogios pela agilidade da reunião e 101 
manifestou sua satisfação em ter participado. O conselheiro Isaques Luzia Neves 102 
solicitou que fossem encaminhados aos conselheiros cópia em papel dos documentos 103 
constantes das pautas das reuniões, e também registrou elogios ao presidente Marco 104 
Antônio Astolfi Diniz Rodrigues pela condução da reunião. A procuradora da Supram, 105 
Luciana Santana Haueisen, justificou que os documentos das pautas estão sendo 106 
disponibilizados aos conselheiros apenas em meio magnético, conforme aprovado 107 
pelo próprio colegiado, para atender à meta de economia de papel. O conselheiro 108 
Raimundo Rodrigues Pereira registrou justificativas por sua chegada em atraso a esta 109 
sessão em função de problemas profissionais e particulares, e endossou o pedido de 110 
encaminhamento dos documentos da pauta em papel. O conselheiro Odúlio José 111 
Marensi de Moura defendeu a realização de fórum de discussões e conscientização da 112 
importância da compatibilização da questão ambiental com as atividades de garimpo, 113 
no sentido de ajudar o desenvolvimento do setor. “Uma discussão ambiental 114 
mostrando que o licenciamento deve ser encarado como mais um complemento da 115 
atividade de mineração.” O conselheiro João Alves Filho propôs e pediu apoio aos 116 
demais conselheiros para que seja reivindicada a realização da 3ª Conferência 117 
Nacional do Meio Ambiente em mais de uma etapa, contemplando outras cidades-118 
pólo, além de Itabira, considerando a importância de toda da região Leste do Estado. 119 
O conselheiro sugeriu, ainda, que a Prefeitura de Teófilo Otoni se disponibilizasse a 120 
receber uma das etapas da Conferência. O presidente Marco Antônio Astolfi Diniz 121 
Rodrigues endossou a importância de mais etapas da Conferência Nacional de Meio 122 
Ambiente, destacando que a região “é uma das mais castigadas do país”, e sugeriu o 123 
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encaminhamento de manifestação à SEMAD e ao Ministério do Meio Ambiente neste 124 
sentido. O conselheiro Laurisvaldo Mendes Trindade registrou elogios pela condução 125 
dos trabalhos nesta sessão e justificou sua ausência em reuniões anteriores pela 126 
instabilidade política por que passa o seu município, coincidindo algumas vezes a data 127 
da reunião da URC com decisões dos tribunais sobre titularidade do prefeito. O 128 
conselheiro destacou ainda problemas observados em Nanuque e região quanto à 129 
exploração de areia. “O DNPM lacrou as duas dragas que funcionavam em Nanuque e 130 
está sendo feita retirada artesanal de areia.” Neste sentido, o conselheiro solicitou 131 
intervenção do Estado para a solução dos problemas relacionados à atividade. O 132 
presidente Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues informou que está sendo avaliada a 133 
possibilidade de realização de um seminário sobre todo o setor relacionado à extração 134 
de areia. A presidente do Movimento Pró-Comitê da Bacia do Rio de Todos os 135 
Santos, Alice Lorentz de Faria Godinho, manifestou a satisfação de participar da 136 
reunião da URC do Leste Mineiro, destacou a importância da administração 137 
participava e registrou agradecimentos aos conselheiros e ao secretário José Carlos 138 
Carvalho. Quanto às atividades de extração de areia, questionou se existem na Supram 139 
técnicos suficientes para vistoriar e avaliar a degradação ambiental, nos casos de 140 
extração irregular. Cobrou ainda das prefeituras suporte aos Codemas e registrou 141 
pedido para que a Supram leve ao secretário José Carlos Carvalho e ao secretário 142 
adjunto Shelley de Souza Carneiro um pedido de apoio aos trabalhos da Supram. 143 
Alice Lorentz de Faria Godinho questionou também a ausência de técnicos de Belo 144 
Horizonte que tratariam de processos específicos nesta sessão e sobre a suposta 145 
ausência de representação das ONGs ambientalistas nos conselhos a partir da 146 
reformulação do COPAM. O superintendente da Supram do Leste Mineiro, Reinaldo 147 
Cabral, destacou que a realização da reunião em Teófilo Otoni tem o objetivo de 148 
prestigiar o município e suas atividades, e informou que, apesar da ausência dos 149 
técnicos da FEAM, de Belo Horizonte, esteve presente nesta sessão a equipe da 150 
Supram regional. O superintendente destacou ainda que a fiscalização das atividades é 151 
feita também pelo Conselho Gestor de Fiscalização Ambiental Integrada (CGFAI), 152 
que envolve várias Secretarias de Estado, Ministério Público, Polícia Ambiental, entre 153 
outros representantes. O tenente Fernando, da Policia Militar, citou que foi feita 154 
fiscalização recente na região de São José do Safira e Santa Maria do Suaçuí, uma 155 
operação envolvendo técnicos da Supram, e agradeceu as presenças dos técnicos nesse 156 
trabalho. “Começou na segunda-feira e está encerrando na data de hoje e foram 157 
verificados vários empreendimentos sem licença e outros licenciados e sem cumprir 158 
condicionantes. Agimos preventivamente, inclusive.” A conselheira Waleska Bretas 159 
Armond Mendes comentou sobre a responsabilidade dos técnicos de participarem das 160 
sessões da URC e cobrou esta participação também daqueles lotados fora de 161 
Governador Valadares, quando necessário. A conselheira solicitou ainda apresentação 162 
sobre o Zoneamento Ecológico-Econômico do Estado, destacando localização de 163 
empreendimentos e vocação de cada região para as atividades, com o objetivo de 164 
subsidiar a análise e decisão dos conselheiros sobre os licenciamentos. O presidente 165 
Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues propôs uma apresentação resumida do 166 
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Zoneamento Ecológico-Econômico na primeira reunião da URC em 2008, 167 
considerando já ter havido palestra durante toda uma sessão sobre o tema. O 168 
superintendente Reinaldo Cabral se colocou à disposição para atendimento das 169 
demandas relativas à bacia dos rios de Todos os Santos e Mucuri, e solicitou que a 170 
comissão pró-comitê procure a Supram, lembrando que a regional do COPAM não foi 171 
convidada para participar da excursão nos rios realizada recentemente. O conselheiro 172 
João Alves Filho sugeriu que fosse realizado treinamento para os membros do 173 
Codema, no sentido de auxiliar na fiscalização, e colocou os técnicos do Ibama à 174 
disposição para contribuir. Respondendo questionamentos da presidente do Pró-175 
Comitê da Bacia do Rio de Todos os Santos, a procuradora Luciana Santana Haueisen 176 
informou que as eleições para nova composição do COPAM devem acontecer ainda 177 
neste ano e que dependem da elaboração e publicação do decreto. Ainda de acordo 178 
com a procuradora, até a elaboração do decreto, não se pode confirmar a participação 179 
ou não das ONGs ou outras entidades. O conselheiro Odúlio José Marensi de Moura 180 
cumprimentou a presidente do Pró-Comitê da Bacia do Rio de Todos os Santos pela 181 
manifestação de suas idéias e comentou sobre a importância da educação ambiental 182 
associada à fiscalização, sugerindo um processo educativo de longo prazo no sentido 183 
de conscientização das pessoas para a questão ambiental. “Acho importante a Supram 184 
pensar numa política de longo prazo, embora a educação não seja sua atribuição. Falta 185 
a conscientização através da educação.” O tenente Fernando destacou que a educação 186 
ambiental é preocupação da Polícia Ambiental e que as ações não são apenas 187 
repressivas, mas também educativas. “Existem vários projetos, como aulas para 188 
crianças até 5ª série, palestras para os pais, entre outras. E os policiais, além de 189 
fiscalizar, levam a palavra para trabalhar a educação ambiental.” O conselheiro Walter 190 
Luiz Bianor Alencar, assim como o representante do Ibama, colocou os profissionais 191 
da Emater à disposição para dar o apoio necessário para o treinamento nos conselhos. 192 
“Temos pessoal que conhece detalhes da região e poderia contribuir. É oportuno fazer 193 
essas parcerias para a capacitação.” O conselheiro alertou ainda sobre a possibilidade 194 
de utilização de recursos do Fhidro e sugeriu que os comitês de bacia apresentem 195 
projetos nesse sentido. A técnica Cássia, da Supram, destacou que a Superintendência 196 
realiza fiscalização voltada aos processos de licenciamento ambiental, além do 197 
atendimento de denúncias e de demandas do Ministério Público, e lembrou que 198 
existem ainda as fiscalizações feitas pelo CGFAI. A diretora Operacional da Supram, 199 
Maria Helena Batista Murta, se manifestou em relação à educação ambiental. “Quanto 200 
a questão ambiental, não é supérfluo, é uma lei federal e está prevista na Constituição 201 
federal, é obrigatória em todos os níveis de ensino e na conscientização pública. É 202 
bom que todos tenhamos toda essa consciência. Passou a ser lei federal em 1999, com 203 
a lei 9795. Sugiro que todos os Codemas, quando forem instituídos, tenham uma 204 
cláusula estatutária para preparação e educação ambiental para os conselheiros do 205 
Codema. É uma obrigação constitucional.” MOÇÃO APROVADA PELA URC 206 
LESTE MINEIRO / 3ª Conferência Nacional de Meio Ambiente. A Unidade Regional 207 
Colegiada do Leste Mineiro aprovou, por unanimidade, moção nos seguintes termos: 208 
“Este Conselho, ao tomar conhecimento da etapa municipal da 3ª Conferência 209 
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Nacional de Meio Ambiente, vem a público se manifestar contra a intenção de uma 210 
única pré-conferência na nossa região, em Itabira. Sendo assim, que seja a regional 211 
contemplada com uma pré-conferência em cada cidade-pólo, ou seja, Ipatinga, 212 
Caratinga, Governador Valadares e Teófilo Otoni.” DATA DA PRÓXIMA 213 
REUNIÃO. O presidente Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues informou que a 32ª 214 
reunião da URC do Leste Mineiro, a pedido dos técnicos da Supram, em função do 215 
processo da duplicação da BR–381, deverá ser realizada no dia 14 de dezembro em 216 
vez da data inicialmente prevista do dia 7/12, em Governadores Valadares. Após a 217 
manifestação da Presidência, a URC do Leste Mineiro aprovou por unanimidade a 218 
alteração da data da reunião. ENCERRAMENTO. O presidente Marco Antônio 219 
Astolfi Diniz Rodrigues agradeceu a presença do engenheiro Randolfo, da Acesita, e 220 
registrou justificativa de ausência do conselheiro José Joaquim de Castro Freitas 221 
Pereira, por motivos de saúde. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o 222 
presidente declarou encerrada a sessão, da qual lavrou-se esta ata. 223 
_____________________________________________________________________ 224 
 225 

APROVAÇÃO DA ATA 226 
 227 
 228 

_____________________________________________________________________ 229 
Presidente Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues 230 


